

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Kebutuhan ekonomi merupakan kebutuhan pokok bagi setiap kalangan masyarakat. Kebutuhan ekonomi merupakan penentu kehidupan masyarakat dalam menjalani hidupnya. Banyak kebutuhan pokok seperti sandang pangan dan papan yang bergantung pada penghasilan masyarakat melalui kegiatan ekonomi.

Indonesia merupakan salah satu negara berkembang dengan populasi kehidupan mencapai lebih dari 200 juta jiwa.¹ Hal ini menunjukkan bahwa Indonesia harus membuka peluang ekonomi yang sangat besar guna mencukupi kebutuhan masyarakat. Kebutuhan ekonomi masyarakat ini sangat penting dipenuhi oleh pemerintah mengingat jumlah pengusaha asing yang kian hari kian meningkat.

Banyak golongan masyarakat berupaya mencari lowongan pekerjaan, banyak pula yang membuat lapangan pekerjaan sehingga bermanfaat bagi masyarakat sekitar. Masyarakat atau individu yang membuka lowongan pekerjaan inilah yang harus mendapat dorongan besar dari pemerintah demi bersaing dengan pengusaha asing.

¹<https://www.kompas.com/tag/Data-Kependudukan>, diakses pada hari kamis tanggal 8 2020, jam 11.00 wib.

Kota-kota besar merupakan pusat kegiatan ekonomi yang sangat besar. Kegiatan ekonomi tersebut membuka lapangan pekerjaan yang sangat besar, namun lapangan pekerjaan tersebut mayoritas dipenuhi oleh masyarakat perkotaan dan hanya sedikit masyarakat dari pedesaan yang dapat menikmati lapangan pekerjaan tersebut.

Banyaknya populasi masyarakat di Indonesia kurang sebanding dengan lapangan pekerjaan yang di buka, sehingga masih banyak terjadi pengangguran diberbagai daerah. Pengangguran ini tidak hanya terjadi di perkotaan, bahkan pengangguran ini menjadi penyakit yang sangat mengerikan di daerah pedesaan.

Desa merupakan wilayah yang masih jarang ditemukan industri seperti pabrik dan pengelola jasa berskala besar lainnya. Menjawab permasalahan tentang lapangan ekonomi yang masih minim, kelompok masyarakat di pedesaan mulai membuka lapangan pekerjaan seperti Penggilingan Padi Aji Abadi. Penggilingan Padi Aji Abadi merupakan salah satu usaha ekonomi di pedesaan yang sangat berbanding lurus dengan kondisi alam pedesaan yang mayoritas berupa persawahan.

Area persawahan pedesaan merupakan lahan penghasil padi terbesar di Indonesia. Bahan pangan padi merupakan makanan pokok di Indonesia yang persediaannya melimpah. Banyaknya hasil panen padi menjadikan beberapa kelompok tani membangun industri Penggilingan Padi Aji Abadi guna menjadikannya beras yang siap di olah menjadi makanan. Sehingga dengan adanya Penggilingan Padi Aji Abadi ini jalan ekonomi bagi petani

padi dan membuka lapangan pekerjaan yang cukup banyak bagi masyarakat sekitar.

Lapangan pekerjaan yang makin hari makin sulit dicari membuat masyarakat tertolong dengan adanya Penggilingan Padi Aji Abadi. Apalagi pada masa pandemi COVID-19 yang semakin meluas membuat berkurangnya pemasukan ekonomi diberbagai sektor ekonomi. Bukan hanya buruh pada pabrik-pabrik perkotaan yang merasakan dampaknya, masyarakat desa juga sangat merasakan dampaknya dengan melambatnya laju barang penghasil ekonomi hasil pertanian yang menjadi salah satu hasil terbesar masyarakat pedesaan.²

COVID-19 atau wabah virus corona ini sangat berpengaruh besar pada semua aspek kehidupan, mulai dari kegiatan keagamaan, pendidikan, social, dan ekonomi. Dampak dari pandemi ini dirasakan oleh semua kalangan masyarakat, mulai dari masyarakat bersetatus social tinggi hingga rendah, mulai dari masyarakat perkotaan hingga pedesaan. Dampak yang sangat dirasakan oleh masyarakat ialah dampak di bidang ekonomi, karena ekonomi mempengaruhi kehidupan masyarakat.

Dampak yang dirasakan masyarakat pedesaan bisa teratasi jika lahan ekonomi terbesar mereka berjalan dengan baik. Masa pandemic ini sangat mempengaruhi semua aspek kondisi masyarakat mulai dari pendidikan, kesehatan, dan bahkan sangat berpengaruh pada bidang pendapatan (ekonomi). Pendapatan ekonomi merupakan salah satu kebutuhan primer masyarakat di seluruh belahan dunia. Kebutuhan pangan dan sosial dapat

²M.ayopurwakarta.com, republika.co.id, pernyataan pidato Jokowi, diakses pada kamis 3 September pukul 07.00 WIB.

teratasi dengan tercukupinya pendapatan ekonomi masyarakat. Pendapatan ekonomi masyarakat yang terhambat akibat pandemic ini sangat dirasakan oleh warga desa yang mayoritas bermata pencaharian sebagai petani.

Awalnya petani sebelum adanya wabah pandemi ini sangat mudah menjual atau memasarkan hasil panen mereka. Mudahnya menjual dan pemasaran hasil panen membuat kebutuhan primer masyarakat dapat terpenuhi. Namun keadaan saat ini, dengan dibatasinya wilayah pemasaran dan kondisi *lockdown* maupun PSBB yang terjadi di wilayah pemasaran bahan pangan di Jakarta Pusat menjadikan masyarakat kesulitan dalam mengekuarkan barang hasil panen mereka.³ Terlebih pemberlakuan *lockdown* di wilayah kecamatan membuat ekonomi sangat terhambat, dan kebutuhan barang usaha semakin sulit dicari. Masyarakat yang mayoritas bermata pencaharian sebagai petani dan peternak tentunya membutuhkan berbagai barang seperti pupuk, bibit tanaman, dan juga obat-obatan untuk tanaman yang harus dicari supaya tanaman menjadi terawat. Para peternak juga membutuhkan pakan dan gizi untuk hewan ternak mereka. Namun sayangnya barang yang dicari sangat sulit dengan terbatasnya kegiatan sosial *distancing*. Namun ada beberapa industri di daerah desa yang mampu melayani kebutuhan masyarakat sehingga pada masa-masa sulit ini, kebutuhan masyarakat sangat terbantu. Hal ini sesuai pernyataan pak Mahmudi selaku warga sekitar Industri ketika peneliti melakukan observasi secara langsung ke lokasi sekitar industri.

“Keberadaan Penggilingan Padi Aji Abadi ini sangat membantu kami para petani dalam menjual gabah (padi) di masa-masa yang sulit ini.

³<https://jakarta.suara.com/read/2020/09/10/154125/psbb-total-pengamat-jaga-distribusi-barang-agar-tak-terjadi-panic-buying>, diakses pada Kamis 03 September pukul 007.00 WIB.

Sebelum pandemi banyak sekali pedagang dari luar yang membeli padi kami. Tapi di masa pandemi ini jarang sekali ada pedagang yang datang ke rumah untuk membeli. Penggilingan Padi Aji Abadi bu Umaroh ini yang membeli hasil panen kami.”

Kehadiran industri Penggilingan Padi Aji Abadi bisa menjadi salah satu solusi persoalan ekonomi masyarakat.

Uraian di atas menjadikan peneliti ingin mengetahui peran serta dampak apa saja yang diberikan oleh industri Penggilingan Padi Aji Abadi dalam mengatasi kesulitan ekonomi di pedesaan. Sebelumnya pada industri ini dilakukan penelitian tentang beras oplosan yang dilakukan oleh Arisma Sri Wahyuni.⁴ Penelitian ini digunakan untuk meneliti sejauh mana peran Penggilingan Padi Aji Abadi terhadap ekonomi masyarakat di masa pandemi. Sehingga peneliti mengambil judul “Peranan Industri Penggilingan Padi Aji Abadi Dalam Meningkatkan Ekonomi Masyarakat pada Masa Pandemi di Desa Salakkembang Kecamatan Kalidawir Kabupaten Tulungagung”

B. Fokus Penelitian

Dari identifikasi dan latar belakang masalah yang ada, untuk itu masalah utama yang akan menjadi fokus penelitian dalam hal ini, antara lain:

1. Bagaimana peranan perusahaan Penggilingan Padi Aji Abadi dalam meningkatkan ekonomi masyarakat pada masa pandemi di Desa Salakkembang Kecamatan Kalidawir Kabupaten Tulungagung?

⁴<http://repo.iain-tulungagung.ac.id/9922/>, diakses pada 23 November 2020 pukul 04.39 WIB.

2. Apakah Hambatan yang Terjadi pada Saat Operasional Industri Penggilingan Padi Aji Abadi di Desa Salakkembang Kecamatan Kalidawir Kabupaten Tulungagung?

C. Tujuan Penelitian

Penelitian ini dibuat dengan tujuan untuk mendapatkan data yang berhubungan dengan peran industri Penggilingan Padi Aji Abadi dalam menjawab kebutuhan ekonomi pedesaan masa pandemi corona.

Adapun tujuan dari penelitian ini adalah:

1. Untuk mengetahui manfaat hasil peranan perusahaan Penggilingan Padi Aji Abadi dalam meningkatkan ekonomi masyarakat pada masa pandemi di Desa Salakkembang Kecamatan Kalidawir Kabupaten Tulungagung.
2. Untuk mengetahui apakah hambatan yang terjadi pada saat operasional industri Penggilingan Padi Aji Abadi di Desa Salakkembang Kecamatan Kalidawir Kabupaten Tulungagung.

D. Manfaat Penelitian

1. Bagi Peneliti

Manfaat penelitian ini bagi peneliti dijadikan sebagai bahan untuk menganalisis tentang peran industri Penggilingan Padi Aji Abadi dalam menjawab persoalan kebutuhan ekonomi pedesaan masa pandemi corona.

2. Bagi Pembaca

Dapat memberi masukan untuk berbagai kalangan atau pihak-pihak terkait yang memerlukan, khususnya yang berhubungan dengan masalah perekonomian di masa pandemi.

E. Penegasan Istilah

Penelitian ini memuat berbagai istilah-istilah yang umum sehingga hasil dari pengertian masing-masing individu mungkin akan berbeda. Perbedaan ini memungkinkan pembaca melakukan kesalahpahaman persepsi dalam memahami ini penelitian. Maka daripada itu terjadi, peneliti menjabarkan maksud dari istilah yang berhubungan dengan judul yang diambil peneliti diatas, yakni sebagai berikut:

a. Ekonomi

Ekonomi merupakan bidang ilmu sosial yang mempelajari segala hal tentang aktivitas seseorang yang berhubungan dengan distribusi, konsumsi dan produksi barang dan jasa.⁵

b. Penggilingan Padi Aji Abadi

Penggilingan Padi Aji Abadi adalah salah satu tahapan pascapanen padi yang terdiri dari rangkaian beberapa proses, utamanya adalah pemecahan kulit (*husking*) dan penyosohan (*polishing*) untuk mengoah gabah menjadi beras siap konsumsi.⁶

c. Pedesaan

⁵ Gunawan Sumodiningrat: Membangun Perekonomian Rakyat, Yogyakarta, IDEA 1998.

⁶<http://web.ipb.ac.id/~usmanahmad/Penangananpadi.htm>, diakses pada hari kamis tanggal 8 2020, jam 11.00 wib.

Pedesaan merupakan wilayah pemukiman atau tempat tinggal penduduk yang mana kehidupan di sana dipengaruhi oleh banyak faktor antara lain seperti cuaca dan iklim, kondisi tanah, dan air yang mana menjadi suatu hal penting yang dapat mewujudkan pola kehidupan pertanian penduduk di tempat tersebut. Pedesaan juga merupakan daerah penduduk di mana penduduknya rata-rata bercocok tanam dan memiliki wilayah yang mayoritas merupakan lahan pertanian yang digunakan untuk memenuhi kebutuhan di bidang ekonomi.⁷

d. Pandemi

Pandemi adalah epidemi penyakit yang menyebar di wilayah yang luas, misalnya beberapa benua atau diseluruh dunia.⁸

e. Virus Korona

Virus korona adalah sekumpulan virus dari subfamily *Orthocoronavirinae* dalam keluarga *Coronaviridae* dan ordo *Nidovirales*. Kelompok virus ini yang dapat menyebabkan penyakit pada burung dan mamalia (termasuk manusia).⁹

⁷ Ibrahim, Jabal Tarik. 2003. Sosiologi Pedesaan. Malang: Universitas Muhammadiyah Malang (UMM).

⁸<https://www.kompas.com/skola/read/2020/03/18/150000269/pandemi-apa-itu?page=all>, diakses pada hari kamis tanggal 8 2020, jam 11.01 wib.

⁹<https://www.who.int/indonesia/news/novel-coronavirus/qa-for-public>, diakses pada hari kamis tanggal 8 2020, jam 11.01 wib.

F. Sistematika Pembahasan

Penulisan skripsi ini disusun secara sistematis agar mempermudah pembahasan dalam penelitian ini, sistematika pembahasannya sebagai berikut:

Bab pertama adalah pendahuluan berisi tentang pokok-pokok pikiran atau landasan permasalahan yang melatarbelakangi penulisan proposal ini, sehingga memunculkan gambaran isi tulisan yang terkumpul dalam Latar belakang, Rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, penegasan istilah, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua adalah merupakan kajian pustaka yang isinya mencakup kajian pustaka pertama, kedua dan seterusnya tentang peran industri Penggilingan Padi Aji Abadi dalam mengatasi masalah ekonomi dimasa pandemi korona, penelitian terdahulu.

Bab ketiga berisikan tentang deskripsi jenis penelitian, lokasi penelitian, kehadiran peneliti, sumber data, teknik pengumpulan data, teknik analisis data, pengecekan keabsahan temuan dan tahapan penelitian. Dalam bab ini mencakup tentang bagaimana kondisi Penggilingan Padi Aji Abadi tersebut.

Bab keempat berisikan tentang paparan data dan temuan penelitian mengenai peran industri Penggilingan Padi Aji Abadi dalam menjawab permasalahan ekonomi dimasa pandemi korona di Desa Salakkembang Kecamatan Kalidawir Kabupaten Tulungagung.

Bab kelima berisikan tentang pembahasan tentang peran industri Penggilingan Padi Aji Abadi dalam menjawab permasalahan ekonomi

dimasa pandemi korona di desa Salakkembang Kecamatan Kalidawir Kabupaten Tulungagung.

Bab keenam berisikan kesimpulan tentang peran industri Penggilingan Padi Aji Abadi dalam menjawab permasalahan ekonomi dimasa pandemi korona di Desa Salakkembang Kecamatan Kalidawir Kabupaten Tulungagung dan saran.